
111年度淡水河流域整體改善

調適計畫溝通平台

八里區大崁里水道風險實地勘察行動會議

討論紀實

一、開會時間：111年11月3日(星期四)上午10時30分

二、開會地點：新北市八里區大埤頂市民活動中心

三、出列席單位及人員：（詳會議出席人員簽到簿）

四、出席參與者及參與單位意見(依發言順序紀錄)：

(一)經濟部水利署第十河川局 副局長 楊連洲

1. 各位鄉親大家好，我們這個案子上次在這邊開會的時候大家有一些

意見和想法，是關於新北市水利局和高管處的權責，這次來再和大

家討論和了解有什麼需要再了解和改進的部分。主要是都市排水的

部分，還有高灘地垃圾清完沒有人收的部分，今天請各相關機關來

跟大家說明與討論。

(二) 八里區大崁里 里長 林秀真

1. 其實我只知道淹水大約在什麼地方。大部分都是里民林先生和我說，

我才有一些概念。我最早知道只有觀海大道這一塊，之前有和區公

所一直去看這個區塊。文心街淹水是林先生跟我說我才知道，目前

這一塊也有改善過了，另外兩塊是都還沒有，實際地點林先生比較

知道。

(三) 八里區大崁里 居民 林文諒

1. 文心街和觀海大道之前大淹水的問題在於風帆碼頭那邊的大排水溝。

水溝比河面的土地還低，那大水進來的時候根本排不出去，水退潮

了水就有辦法出去，淹水都在觀海大道和忠孝路的範圍。最好的改



善就是用抽水機。沒有大雨的時候用自然排水，下大雨的時候用抽

水機。

2. 颱風天的時候也一樣，因為大排水溝以前比淡水河的地面低，所以

一定會淹水，等一下我們去看。當初我們都市計畫的時候，就畫的

比河道低。現在房子都蓋下去了，想要屯高也沒有辦法屯。所以只

能用抽水的方式。

3. 現在沒有什麼水，一定可以自然的退水。但是如果一淹水，大樓的

水也淹過來，海水漲潮就沒有辦法了。上次淹水就是今年下大雨沒

有幾小時就淹得很慘，差不多梅雨季一定會淹一次。如果剛好下雨，

然後海水又漲就一定淹水。

4. 等一下我們去現場看，當初的設計就有問題，不是現在的問題。也

不是每天都會淹水，每天都會淹水就會被罵慘。

5. 剛好今天公所在，順便跟公所說一下大排的出水口都沒有清，像現

在左岸飯店後面的土很高也沒有清，明溝的部分都沒有清。

(四)八里區公所 技佐 任逸群

1. 跟林先生報告一下，我們今年有清，上個月月底剛清完而已，等一

下可以去看。

(五) 新北市政府水利局雨水下水道工程科 正工 游蕙綾

1. 今天桌上的模擬圖是用數值模式模擬的，套入地形然後丟入一些範

圍條件，然後來看在這現況地形底下有可能容易積淹的地方。那當

然會跟里民和初步遇到的問題差不多，因為那本來就是比較低漥的

地方。很久以前制定的都市計畫大家都沒有參與，所以我也不知道

為什麼那條路開得特別低。我們從地形圖來看的話，觀海大道和文

心街這邊的地形確實是比較低窪，從龍米路一直往下五米、四米、

三米道兩米多，大約是這樣的地形狀況。然後龍米路那邊就是山，

山上的水往下帶，在那邊有一個大箱涵，但是雨大的時候常常接不

到水，因為它沖得太快了，積在一個地方就變成一個碗公，這是一

個天然的狀態也不是很好解決，在這邊先跟大家做一個報告。



2. 我們水利局其實在今年積水之前，林先生也有反映，我們有來文心

街現場會勘，我們也有去看周邊下水道側溝的情形，確實通常每年

的第一到兩場雨，山上的一些土砂它會把樹枝一起帶下來，常常會

把要將水帶到系統裡的通道塞住，確實有這樣的情形發生。

3. 上次文心街會勘完後公所有去做這部分的處理，我也必須要說，因

為系統尾段進到淡水河，大家都知道這是受潮汐影響的河段，潮汐

影響就會帶土砂，它在漲退的時候就會一直帶土砂進來。我們當然

會落實維護，讓這個頻率加強，盡量維持這個系統的正常。

4. 我們也有在跟公所討論除了落水管上方的這個進入雨水下水道的隔

柵板盡量保持暢通之外，側溝要進入雨水下水道的連接管部分，因

為底下有大系統，但如果周間的管子不夠多，水就進不來，所以這

管子的部分我們沿線會去看要不要再增加，這是我們目前思考到的

部分。至少讓水可以退得快一點，因為水要到這個位子比較難去阻

止它，它就是一個低漥的地區，都市計畫開發就是這樣，旁邊的房

子也蓋上去，我們沒有辦法將路基做墊高，因為會影響大家的權益，

但是我們希望水來了在不要影響大家的通勤的前提之下，我們讓它

退快一些。讓它快一點進入到系統內，讓系統可以正常運作。

(六) 新北市政府高灘地工程管理處 約僱人員 顏若涵

1. 低灘的垃圾我們都會收，上一次的會議資料有提到里民很熱心地幫

我們處理了灘地上面的垃圾。它可能會有幾個問題，像是我們低灘

的河面清除我們是委託給廠商處理，我們廠商要怎麼跟我們請這個

廢棄物的費用，因為會支付給他們這個廢棄物處理費。我們會先派

工，然後會有施工前中後，去證明有做這個事情，的確現場也有去

清這個垃圾。

2. 首先很感謝你們，因為你們其實是幫公家省下很多經費，節省掉很

多人力，另外是就會有這個廢棄物應該是要送環保局，還是送高管

處處理的問題，我們會先辦這個會勘，然後邀請環保局，去確認有

這樣的狀況這個廢棄物要怎麼處理。



3. 下大雨過後一定會有很多漂流物卡在低灘上面，那這個部分您只要

打1999通報我們，我們就會派員過來處理。但其實我們平常也會有

一些像是帶著附近的孩子、國小生來淨灘，給他們一些生態教育、

機會教育。那像這個的話我之前是有在紅樹林這部分辦過，我們就

會事先做個會勘，事先知道這件事情。

4. 上次里長淨灘的地方其實也是我們的熱點，因為這個地方面積非常

大，所以當漲退潮的時候這也是我們清除垃圾的熱點，我們這附近

都有保全，這是在我們的契約範圍內。

5. 這個地方如果請清潔隊來的話確實不是他們處理的範圍，沒有辦法

處理這個垃圾。

【現場會勘後續回活動中心討論之發言意見】

(七) 八里區大崁里 里長 林秀真

1. 我最大的希望就是大家可以把這個淹水的事情給趕快解決掉，這是

我最大的期待。希望各單位給予最大的幫忙和協助，只有這個心願。

(八) 新北市政府水利局雨水下水道工程科 正工 游蕙綾

1. 其實現場的狀況市府我們在我們在板橋想要了解也不是那麼容易，

我們也是常常透過下雨後的會勘了解地方到底是怎麼淹起來的，水

從哪裡來，狀況是怎麼樣。在辦公室只能透過圖面去看它的地形狀

態，用設想的方式去理解為什麼這裡會積水。

2. 八里有八里的環境狀況，它是一個山地接平地然後又接到高灘，它

有相當的複雜性。有山區的問題、然後又接了龍米路這個環狀道路

把水路給切開了，然後又接到高灘地，高灘地又有高灘地的設施，

所以夾在中間的住戶就會變成我要接上面，又要顧下面。

3. 剛剛林先生的建議是要做抽水站和水門，我們在現場也有做一些討

論。其實做抽水站和水門這都是一種解決方式，沒有說不好，也沒

有完全好，這些方案我們都可以再做討論。



4. 但很多治水的方式都需要時間的研究，尤其是我們真的要做水門或

是抽水站的話，因為它其實涉及到用地、人為操作。我如果要做水

門，勢必就有操作的機制，什麼時候去開它，什麼時候去關，沒有

開和關就會淹水，也可能會淹的比現在更糟糕。

5. 因為其實我們目前看到的這幾個點，雖然說下雨的時候它會積水，

或是有點淹水，但是大家也知道雨停了之後水是可以退的，那表示

我們這個地區是有重力排水的能力的。如果今天水是積在那邊都不

動，水完全排不出去沒有重力排水的可能，沒有抽水站和抽水機進

去這個區域就是壞掉了。

6. 那八里為什麼我們這麼長的時間沒有設抽水站，其實是因為我們有

重力排水的能力，雖然我們受到潮汐的影響這麼嚴重，但是因為這

還是可以重力排水。

7. 有一個問題是八里的水路很吃維護工作，因為感潮把泥沙帶進來，

水路再退潮的時候沒有完全的把泥沙帶走，就留再了排水路裡面。

這邊就會需要麻煩公所，公所也是蠻辛苦的，可能他們清完沒有多

久就又淤起來。

8. 其實現在各個建築工地，如果要拿執照的話，我們水利局的同仁要

到現場看他的水路。我們同仁到現場跟他說這裡有淤積請他們去清

乾淨，清完之後你才可以拿執照。他就說他清了，也給我們看前中

後照片，照片上面都有日期和排班，下次再來還是淤積了。那這就

是沒有辦法，潮汐每天都在漲退，沙子每天都在進出，我們的箱涵

就在那邊，所以這部分就需要靠各方一起來維護。

9. 有一部分的淤積是可以接受的，只要沒有阻礙到我們的排水，另外

就是如果說我們會先去盤點周遭區域，不是只有系統本身，還有接

到系統著這個連接管，這是我們現階段可以比較快做的一個方式，

因為水門和抽水站我們剛剛去看了一下這個水路，這個水路很大，

流量就很大。所以如果我要做一個抽水站，就需要很大；若要調臨

時的抽水機過來也需要很多機組的配置。他的用地也不是只有抽水

機本身的用地而已，配套設施沒有那麼容易。這會需要一個比較長



遠的計畫，或是研究才能夠做決定。但是水路的本身通暢維護的工

作，可以先來做，還有增加進到系統的連接管我們先來做。既然這

個系統是重力排水的能力，我們應該要讓他這個能力發揮到最好，

這是目前我們市府和公所想要先處理和努力的地方。

10.在這次大雨之後我們也有做了研究和確認，水路淤積的問題有先請

公所去做盤點和清疏。

(九) 八里區大崁里 居民 陳欲脩

1. 如果說這個排水的管徑原本是10公尺，那換成20公尺的話水流速度

就會快，市政府有沒有計畫要汰換這個舊的管路。

(十) 經濟部水利署第十河川局 副局長 楊連洲

1. 之後水利局這邊也會去評估是管線阻塞還是老舊的原因造成水沒有

進去。


